

RECENSIONES

ACOSTA SÁNCHEZ, M.A. (Dir.), *Inmigración marítima y estrategias de seguridad. Su impacto en los valores europeos en la región del estrecho de Gibraltar*, Dykinson, Madrid, 2025, 396 pp.

El grupo de investigación del Área de Derecho Internacional y Relaciones Internacionales de la Universidad de Cádiz ofrece un nuevo resultado fruto de su trabajo realizado en el marco de un proyecto de investigación I+D+i que comparte título con la obra publicada y que es, a su vez, prolongación de un proyecto anterior titulado “Hacia una geoestrategia y política exterior de España y de la UE para la región del Estrecho: Gibraltar, Ceuta y Melilla, Marruecos y el Sahara Occidental”. Bajo la dirección, en esta ocasión, del profesor Miguel Ángel Acosta Sánchez, a los integrantes del grupo se les unen especialistas de larga trayectoria investigadora en el objeto de estudio que aborda el libro.

El procedimiento de redacción de esta obra colectiva sigue unas prácticas que, frecuentes en otros países, constituyen una novedad en nuestro entorno académico nacional. Se trata de la celebración de encuentros anuales donde los autores, en un formato abierto (*brainstorm*) van presentando los avances de su investigación que son discutidos colectivamente. A la vista de los resultados convendría plantearse incorporar prácticas semejantes al modo habitual de trabajo adoptado por nuestra asociación profesional donde el intercambio público de ideas ocupa un pequeño espacio opacado por la exposición oral de los trabajos de los miembros. Lograr un mayor equilibrio entre ambas actividades (exposición y discusión) sin duda redundaría en una mejora de los resultados logrados, como es el caso de la obra que nos ocupa.

El fenómeno de la inmigración irregular causa, desde hace años, unos efectos perturbadores que tensionan la gestión de las fronteras exteriores de la Unión Europea. La región del Estrecho de Gibraltar constituye un área crítica por donde se canaliza buena parte de estos flujos migratorios intercontinentales y constituye, por esa misma razón, un ejemplo idóneo sobre el que centrar el análisis de este objeto de estudio.

Las medidas que ha ido adoptando la Unión, fundamentalmente reactivas en respuesta a las sucesivas crisis migratorias que se han producido en la última década, obligan a cuestionar críticamente su coherencia con respecto a políticas fundamentales de la UE, dada la manifestación de consecuencias indeseadas, que ponen en entredicho algunos de los fundamentos políticos e ideológicos del proceso de integración.

Desde esta perspectiva, las diecisiete contribuciones que integran la obra, analizan, en su primera parte, el tratamiento recibido por la inmigración irregular en los documentos estratégicos de seguridad de la UE (Miguel Acosta) y de España (Carlos Echeverría), con especial atención a Gibraltar (Luis Romero Bartumeus). Un segundo apartado recoge trabajos que analizan los flujos migratorios en la región del Estrecho de Gibraltar (Miguel Ángel Cepillo), y otras zonas críticas del Mediterráneo como Malta (Ángeles Jiménez García-Carrizo), así como los procedimientos desarrollados por la Unión para la búsqueda y salvamento de las naves precarias que atraviesan esas aguas (M^a Ángeles Bellido) y la protección de los derechos humanos de los migrantes (Lorena Calvo).

En la tercera parte se plantea una sugerente aproximación sobre el impacto del cambio climático en los flujos migratorios (Jesús Verdú), la figura de los refugiados ambientales en estos

flujos irregulares (Enrique del Álamo) y la protección integral de sus derechos que debe ofrecer la Unión (Marcello di Filippo).

La cuarta parte aborda una de las dificultades apremiantes que ha revelado el despliegue de medios empleados por la Unión en la gestión de sus fronteras exteriores: la coordinación entre las distintas agencias que intervienen. La lucha contra las mafias clandestinas que promueven la inmigración irregular (David Fernández-Rojo); la búsqueda de coherencia en la interacción entre el Espacio Europeo de Libertad, Seguridad y Justicia (ELSJ) y la PESC (Cristina Castilla); y el Plan Rector de gestión de crisis migratorias de la UE y su precedente español (Miguel Acosta).

Finalmente, la quinta parte trata el impacto que las medidas desplegadas, tanto por la Unión como por los Estados miembros, puedan alcanzar poniendo en riesgo valores fundamentales del proyecto europeo como es la defensa de los derechos humanos. En este apartado se pasa revista a casos de estudio tanto generales (FRONTEX, Simone Marinai), como locales (Jerez de la Frontera, Siham Zebda y Marcela Iglesias) o nacionales (Marruecos, Inmaculada González; Ceuta y Melilla, Alejandro del Valle).

Esta sólida y plural investigación colectiva consigue verificar que las medidas desplegadas por la UE para la gestión de sus fronteras exteriores, así como los protocolos de actuación seguidos en la represión de los flujos humanos irregulares, son crecientemente restrictivos y afectan a la esencia misma de los valores europeos en materia de política migratoria. El nuevo paquete legislativo aprobado en 2024, desarrollo del Nuevo Pacto sobre Migración y Asilo, refleja la creciente deriva nacionalista, por no decir expresamente xenófoba, de las sociedades europeas que está empujando a las instituciones comunitarias a aplicar políticas que ponen en entredicho valores fundamentales proclamados por la Unión.

La conclusión principal a la que llega la obra es que en materia de seguridad y control fronterizo se ha producido una creciente *securitización* de las políticas migratorias, procediendo a plantear la necesidad de aplicar políticas alternativas que sean respetuosas con aquellos valores europeos, incluidas las cuestiones de género, que permitan a la UE, y a España en particular, actuar conforme a las bases originarias del ideario europeo.

Este libro constituye, en definitiva, una contribución sobresaliente y actualizada que se suma al buen hacer que distingue a este grupo de investigación y ayuda a comprender la deriva securitaria emprendida por la Unión en materia migratoria y los peligros morales y políticos que entraña para la propia consecución del proyecto europeísta.

Rafael García Pérez
Universidad Pablo de Olavide de Sevilla